
金涛，中国科幻文学史中的传奇人物。

早在上世纪 80 年代初，他就以科幻处

女作《月光岛》打破了新中国科幻文坛对社

会生活表述方面的持久沉默，把“恶托邦”

故事带入了中国科幻的版图。在小说中凸

显的极左思潮，断送了两个年轻人的政治

生命，却也激发了从读者更高文明层次观

察自身的渴求。如果说刘慈欣的小说《三

体》系列让人从宇宙的高度观察人生，那他

的小说在中国的科幻土壤中，则有足够的

文本渊源。跟魏雅华、童恩正、郑文光、叶

永烈等一样，其作品奠定了今天中国科幻

反思现实的内容基础。故事中的“月光

岛”，既是一个地球文明跟外星文明交会的

地方，又可被看成是现实和未来的交叉点。

这是我第一次从金涛小说中领略月光

的象征意义。

现在，30 多年过去了，当我再度拿到

金涛新著《月光曲》（（《儿童文学》2015 年

7、8、9 期连载）的时候，我的期待也油然而

生。这是一本关于《月光岛》的续集吗？那

个远走他乡躲避极左思潮的女孩孟薇是否

回到了地球？抑或，她已经在另一个星球

开始了全新的生活？

我的猜测大错特错了。

这是一个跟《月光岛》彻底不同的故

事。在小说《月光曲》中，政治发展的主题

已经被放置到了一边，一个富足的全新时

代展现在读者的面前。在这个科技进步、

中国人的梦想得到充分满足的时代，主人

公会有怎样的遭遇呢？

如果你是金涛的老读者，便能获知他

的创作范围其实非常广泛，除了强烈的社

会批判小说，他还写过以科技进步为主题，

对科技进步中人类生活应该怎样适应的内

容进行全面书写的作品。我觉得《月光曲》

应该属于这一类创作。而一旦你把他的作

品放入这类作品范畴进行考察，另一组熟

悉的金涛模式便显现在眼前。通常，字里

行间，一个侦探格局会逐渐显露，而情节丝

丝入扣的发展，把你的注意力深深地引向

作者的谜团。

我觉得《月光曲》有如下几个特点值得

展现。

首先，采用简朴的文字展现神奇的科

技，是金涛科幻小说自始至终没有变过的

追求。而《月光曲》恰恰让我们回到了金涛

式的日常生活。你能感受到那种从办公室

到家庭的世界，能感受到他给出的那座城

市的大街小巷。用简朴文字勾勒场景的好

处，在于可以立刻把读者带入其中，真实的

一切包裹着你。但恰在这样的日常真实

里，惊天动地的事情正在发生。

其次，金涛科幻小说中的人物选择，常

常能跟他生活中所经历的各个职业有着显

著的关联。金涛在大学教过书，当过新闻

记者，还是一位重要的出版人。也恰恰是

在这些工作生涯中，他最会选择最喜欢或

印象最深的人物来描写。金涛的小说中最

容易看到公安人员和科技工作者，这跟他

所从事的教科文卫领域的新闻有关。接下

来，金涛的小说还特别喜欢写各类蓝领。

我觉得这跟金涛广交朋友有关。他为人谦

和，总是能跟各种人打成一片。这样的态

度，让所有人乐意跟他打开心扉。不过，

《月光曲》还有一些在金涛科幻中不是特别

常见的人物关系，这就是校园生活和家庭

中的亲子关系。但他写的不单单是孩子，

更是强烈的社会互动中的孩子。这些一方

面来自他的观察，更来自他的体验。

第三，这篇小说特别注重发挥科幻文

学的特色，即把科技、想象力和神秘现象的

破解放在了首要地位。在过去的 30年里，

由金涛、魏雅华等开创的这个反映社会生

活的发展方向，确实聚集了大量科幻作家

关注的目光，但是，这不可能是唯一一条科

幻的行走路径。我觉得金涛是那种要不断

变换自己尝试方向的作者。科幻的根到底

是什么？如何真正让科幻的功能有所发

挥？这可能是《月光曲》这篇小说主要聚焦

于航天和太空科技的原因。在小说中，中

国的航天技术已经进入普通人的生活，而

常驻月球，以月球为基地走向更加遥远的

深空，已经是人类进行的新的生存探索。

然而，在精深地展现科幻魅力的同时，

也应该看到，今天少年儿童的生活已经发

生了巨大的变化，这些变化影响到了他们

的思想和行为。众多与过去完全不同的道

德观、人生观、世界观、物我观都已经泛滥

于孩子们的生活，而且常常会占据主流的

地位。我在从事科幻教学和日常跟青少年

的接触中，就常常能发现这一点。在这样

的时代，怎样能打通他们的思想，跟他们真

正做到沟通与交流，也成了我们这些年龄

较大的作者所必须面对的现实。我觉得对

所有这些问题的新的思考，是金涛重开自

己创作的一个重大前提。期待在未来的作

品中，能看到这些思考的结果。

月 光 的 思 念

刘慈欣能拿下雨果奖，我没觉得多意外，

毕竟作品水平摆在那里。意外的是刘慈欣成

为第一个拿下世界科幻头奖的亚洲作家。

媒体还在不停地挖掘此事的象征意

义。我想说的是，努力、坚持和天分一样

重要。刘慈欣能有今天，是因为他坚持跑

完了一个作家的事业全程。

1998年我从《科幻世界》杂志社辞职回

天津，后面有段时间经常给姚海军去电话，

了解界内动态。记得 1999 春季的某天，姚

海军很兴奋地在电话里说，他们发现了一

个新作者，“很有可能是下一个王晋康”。

这是他的原话，这个新作者就是刘慈

欣。天津新蕾出版社的史志成老师当时

也在组长篇科幻丛书，手里拿着刘慈欣的

《球形闪电》，后来因故没出成。

那些年，王晋康被公认为中国科幻第

一人，把连处女作都没发表过的新人评价

得这样高，显然他有惊人的才气。过几个

月我才看到《鲸歌》《地火》这些刘慈欣最

早面世的作品，知道姚海军和史志成作为

专业的科幻编辑都没看走眼。

然而除了王晋康外，那些年红极一时

的还有另外几位青年作家。他们都比刘

慈欣年纪小，出道却早好几年。刘慈欣埋

头创作十几年，才在 1999 年发表处女作。

而那几位作者基本上投稿就能发表。1997

年国际科幻大会时，各社编辑就围着那几

个年轻人转，每个人都得应付一批约稿。

然后呢，有的人完全自我放弃，沉匿于

网络游戏。有的人去建筑行业经商，发了大

财。别人的职业选择我不好评价，毕竟人家

在商界也是成功的。但如果他坚持写科幻

到今天，可能有条件成为又一个刘慈欣。还

有的人没离开文艺圈，但跑去写剧本（非科

幻），写童书，因为当年科幻市场还养活不了

职业作者，哪样有收入就先干哪样。

这些老朋友因为在科幻创作道路上没

坚持到最后，就不提名字了。在这里只提其

中一位：当年论才气和勤奋都不亚于刘慈欣

的柳文扬，因不可抗力没跑完这个马拉松。

如果说刘慈欣花了三十年，跑完了一个职业

作家的马拉松，那些更早成名并且更年轻的

人，只跑到十公里，五公里，甚至更短。

所以，每当有人让我评价今天的年轻科

幻作者，我总是说，等他发表处女作十年后，

如果还在坚持创作，咱们再评价吧，毕竟世

界的诱惑太多了。当然，今天他们有刘慈欣

作榜样，坚持下去的可能性会更大一些。

刘慈欣这次获奖还有一个意义，就是

证明了主流文学和科幻文学完全是两个

圈子。全世界主流文学作家是一个圈子，

全世界科幻作家构成另一个圈子。科幻

人欣赏科幻人，而不管国籍是什么。

以前就有人问我：刘慈欣能不能拿茅

盾文学奖？我说他就是拿了雨果奖，都不

可能拿茅盾奖。茅奖评委读《三体》，能看

到什么妙处呢？不料今年这两件都成了

现实。《三体》其实在中国作协系统里拿过

奖——儿童文学奖！作协的朋友也很无

奈，他们知道这部作品根本不是儿童文

学，但总比一个奖都拿不到要好，科幻文

学在中国作协系统里就归一个专门负责

儿童文学的办公室管理。

希望当下是中国科幻的新台阶，而不

是峰顶。所有中国科幻人，包括刘慈欣自

己 ，大 家 共 同 努 力 ，再 去 迈 上 另 一 个 台

阶。中国科幻和这个国家一样，前面还有

广阔的空间去发展，不要辜负这个千载难

逢的好时光。

刘慈欣：一位跑完马拉松全程的中国科幻作家
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文·郑 军

■艺苑

文·吴 岩

貌似从记事那会儿开始，家长和老师在

进行公共场所文明行为教育的时候，就已经

把抵制“某某到此一游”的刻字陋习列为重

要的一条。没想到时隔二十几年，在四川竹

海景区，居然出现专为游客设立的“刻字纪

念林”，供手痒的游客刻字留念。据说这片

竹林以生命力旺盛的楠竹为主，游客在表层

刻字，不会对楠竹生长带来不良影响。

近几年，每逢四川竹海旅游高峰期，

平均一天就有约 10 根竹子因被游客刻字

而“受伤”。现在景区圈出这片“竹坚强”

来应对来势汹汹的“刀客”，看起来是“有

病就有药”之举，实则属于“杀一而救百”，

不得已而为之。然而，且抛开动植物伦

理，不谈公平和牺牲，此药看来也只是麻

醉剂，不似良方正药。

记得前两年国内外都闹得影响挺大的

中国少年在埃及卢克索神庙浮雕上刻字事

件，当时有人针对“刻字是中国人的劣根性”

进行反驳，也起底了一系列外国人在世界各

地景区刻字的证据。事实上，此陋习确实普

遍存在于世，但必须承认的是，中国人确实

更钟情于这种简单粗暴的留名方式。

说起来可能要追溯到齐天大圣——这不

知深浅的泼猴在佛祖手指上写下“到此一

游”。当然这是一句调侃，不过将现代人的刻

字陋习溯源于甲骨文、铭文，乃至历代王侯将

相文人骚客留下的碑文，我以为欠妥。古人

的留字基于文学和艺术价值，遗世而愈显珍

贵；今人的刻名尽是些歪歪扭扭的笔画，是基

于满足个人私欲的妄为。也许二者同属留名

于世的心理需求，但性质却大相径庭。

实际上，现代人在景区刻字很大程度

上是一种“刷存在感”的表现，所谓“中国

式刻字”低素质的背后，折射出缺乏存在

感、价值感，自我认同度低的心理困境。

在一个从小被要求“服从”的环境下，个体

长期被剥夺自我、压抑个性，很难形成独

立的人格。与其说在不属于自己的物品

上留名是一种占有欲，倒不如说在公众能

看得见的地方留名，才好证明自己存在。

此外，还多少要和“少见多怪”扯上一

些关联。那些游历八方、见多识广的人基

本不需要以刻字的方式证明自己来过（有

此癖好者除外）。这和景点拍照心理相

似：资深驴友大多只拍沿途风景，而像《泰

囧》里宝宝这样的人物，则需要从各个角

度举着“剪刀手”，证明自己到此一游。

再说回四川竹海景区以疏代堵的“软

保护”方式。如果社会心理和经济基础不

发生结构性改变，文明进程就得不到提

升，那片遭受命运不公待遇的楠竹很可能

会白白牺牲，因为在“刻字纪念林”之外的

竹林里留名，才更能凸显自己的个性，更

能“刷”出一种高于世人的存在。

以 疏 代 堵 是 解 决“ 刻 字 ”之 道 吗 ？

■写在书边

“生活不止眼前的苟且，还有诗和远方。”对

“诗和远方”的向往，恰证明了诗意和情怀在日

常生活中的缺失。在洒满朝霞的清晨读一首

诗，在周末的午后蜷在沙发里看一部令人快意

的小说，在夜雨霏霏时趴在暖暖的被窝里读一

段措辞典雅精妙的散文，在不经意中被某段情

节、某个人物、某句话甚至某个词瞬间戳中而心

怀激荡……这是多久以前的体验？

看到日前发布的第九届茅盾文学奖获奖结

果，平日里自诩为“文学爱好者”的我不禁汗

颜——除了《江南三部曲》和《黄雀记》，其他三

部作品我都是“只闻其名，未见其详”。即使是

在“汇集一亿文艺青年”的豆瓣社群，这些获得

了“我国长篇小说创作领域最高奖项”的作品页

面也显得寥落而冷清，点读人数和评论人数都

仅仅停留在千位甚至百位，慕名而来，翻开书册

读不到百页就半途而废者亦不在少数。

于这个流年电转的时代，过快的生活节奏、

过大的工作压力使文学成了与生存无关的“身

外之物”，我们读书，在很大程度上已非兴趣使

然，而是出于种种功利目的，当然也就无从体会

阅读的快乐。地铁上偶有人捧读书本，看的也

多半是英语教材、资格考试、经管、股票或励志

类读物，人们已经很少停驻脚步静定内心，花时

间去读一读“无用”的诗歌和小说。另一方面，

互联网的崛起造成了信息资源的爆炸，网络信

息的超载和搜寻技术的超速使未经筛选的信息

大量涌入人们的视野，我们看微博、读微信，订

制电子杂志、购买电子书，随时随地能够开启、

终止的各种碎片化的“段子”，和以轻松、娱乐为

目的的网络文学渐渐取代了主题严肃、注重思

想深度的大部头纯文学作品，占据了我们零散

的阅读时间。不知不觉间，纯文学的经典作品

成了珠穆朗玛峰顶缥缈的云衣，令人心存敬畏，

却离我们生活的世界那样遥远，那样陌生。

恩格斯在评论《人间喜剧》时说：“巴尔扎克

汇集了法国社会的全部历史。我从这里学到的

东西要比从当时所有职业的历史学家、经济学

家和统计学家那里学到的全部东西还要多。”纯

文学的本质正是抛除社会功利和精神的表象层

面，用文学书写的方式不断探索、挖掘人性之根

的终极关怀。林语堂先生将阅读的意义提升至

塑造人格和启沃智慧的层面：“读书，开茅塞，除

鄙见，得新知，增学问，长见识，养性灵。”较之碎

片化、浅层化、市场化的作品，纯文学的阅读过

程更能激发思想行为的反省与批评理性。较之

对海量的碎片化信息不经捡择地盲目吸纳，阅

读严肃的纯文学作品则是一种“原创性”的阅

读，经过作者审慎思考的厚重文本能驱动我们

去思考人生、锻炼智慧，以思想的共鸣触发灵感

的火花。当然，这种思考的“原创”并不一定是

指纯粹的理性思辨，审美愉悦和情感共鸣、以及

由此生发的感性体验，也是一种“原创性”的精

神生活。纯粹的文学，它并非空气土壤，却如阳

光雨露，同样不可或缺，还带给人以美的愉悦。

周作人先生在《生活之艺术》中写道：“生活

不是很容易的事。动物那样的，自然地简易地

生活，是其一法；把生活当作一种艺术，微妙地

美地生活，又是一法。”在平淡生活里，更多的时

候我们无法背起行囊去寻找远方，徜徉在纯粹

的文学世界里，或许我们的思绪也会不自觉地

飞向比远方还远的地方——那里阳光正好，花

朵无数，游鱼漫行，一掠而过。

纯文学

离我们有多远
文·陈 莹

我读《三体》是在 2009 年，可谓佩服得

肝 脑 涂 地 。 彼 时 ，第 三 部 尚 未 问 世 。 而

今，大刘获雨果奖，几乎被媒体“锁定”，看

到如此之多的品评，我也忍不住想谈些什

么，就从腾讯专栏作家李淼的一篇文章谈

起吧。

李 淼 在 8 月 25 日 的 专 栏 中 提 出《三

体》是“我们时代的新经典”。封《三体》为

经典，我无异议。经典的含义本就模糊，

经典的范围可以很广，从《诗经》到《铁道

游 击 队》都 可 以 是 经 典 ，《三 体》有 何 不

可？我所不赞同者，是他拿《三体》和《红

楼梦》比较，先以略显夸张的语调赞扬一

通《红 楼 梦》，再 让《三 体》取 而 代 之 。 他

说：“真正喜欢《红楼梦》的毕竟是爱读古

典小说的小众，人民需要新神话。”“过去，

场景往往是这样的：你谈荷马史诗，我们

有《红 楼 梦》；你 谈《神 曲》，我 们 有《红 楼

梦》；你谈莎士比亚，我们有《红楼梦》；你

谈《追忆逝水年华》，我们有《红楼梦》；你

谈《尤利西斯》和《芬尼根的守灵夜》，我们

有《红楼梦》；甚至你谈魔幻现实主义，我

们也有《红楼梦》。眼下，另一部我们需要

的 神 话 正 在 崛 起 。”是 ，《红 楼 梦》虽 然 伟

大，但也不见得能以一当十，与任何一部

西方伟大作品抗衡；同样，《三体》虽然杰

出，也未担当得起人民需要的“新神话”之

重任。

其实，《三体》和《红楼梦》可比性不是

很大，虽然二者皆为小说，然其区别实不亚

于熊猫之于波斯猫。粗暴一点说，《红楼

梦》是“雅文学”，《三体》是“俗文学”（雅、俗

只是分类，无高下之意）。《红楼梦》是雅文

学，语言好极了，结构巧极了，可以反复咀

嚼。我们读《红楼梦》可以欣赏它的“言”，

但它不止于“言”。此外，《红楼梦》的好处

不光在于它所“言说”的“事”，而是这些叙

事包蕴着的人情世态、人生境遇、人性层

次。《红楼梦》的言是围绕着人情人性来的，

这就是它的意。“意在言外”，需要体会。这

种体会随阅读者知识水平、人生经历等等

的变化而变化，故能常读常新。《红楼梦》的

这种特质，就是我们常说的“文学性”。文

学性是评价雅文学的重要指标，而对俗文

学，我们通常不这样要求。事实上，俗文学

在文学性上表现出色的也很少（不能说绝

对没有）。俗文学主要是“说事”，“事”之重

要 性 远 远 超 过“ 说 ”，而 且 往 往 是“ 言 ”尽

“意”也尽。毋庸讳言，《三体》文学性是不

佳的，这无伤《三体》的魅力，大刘构思之宏

大非常人能及。这宏大想象以科学理论为

依据，非天马行空的胡思乱想而有天马行

空的无穷魅力，令人心潮起伏、脑洞大开，

读 起 来 很“ 爽 ”。 但 这 种“ 爽 ”，是 爽 快 之

爽。《红楼梦》读着也“爽”，但是“爽”中带

“酸”、带“苦”、带“悲”。

若就阅读体验论，读《三体》和读武侠差

不多。与其把《三体》和《红楼梦》对比，不如

把它和武侠对比。武侠、言情、探案、科幻本

就是俗文学最常见的类型。

若拿《三体》和金庸武侠对比，也很难

说它超越了金庸武侠，顶多只能说各有千

秋。论想象力，大刘和金庸各有千秋，金

庸在题材之宏大上或有不及，但论想象之

细 腻 ，怕 有 过 之 。 若 说 论 想 象 力 的 扎 实

性，二人也各有道行。虽然降龙十八掌、

凌波微步之类武林绝技不合于物理学原

理，但金庸是以宗教、历史、文学等学科上

的知识做他想象世界的支点的。大刘则

以科学知识为想象之支点。一本于人文，

一 本 于 科 学 ，很 难 说 这 两 种 想 象 谁 更 高

明。若论阅读快感，二者实不相伯仲，都

是那种让你成天神经兮兮，沉湎其中的作

品。要论影响力，至少到目前为止《三体》

和金庸不是一个量级的——我想以后也

还是如此。从这一点上说，李淼说《三体》

是“人民”的“神话”，我倒觉得金庸更像一

点，毕竟金庸拥有更多的“人民”，武侠也

比科幻更像“神话”。

虽然，我觉得大刘的“二向箔”打不过

金庸的“六脉神剑”，不过，如果要我做推荐

书目，在二人中只能选择一个的话，我会推

荐大刘。金庸，我所欲也；大刘，亦我所欲

也 。 二 者 不 可 得 兼 ，舍 金 庸 而 取 大 刘 者

也。何以故？就因为它是科幻文学。科幻

文学不仅替我们打发时光，它还有两个重

要的社会价值。首先是科普作用。好的科

幻文学，莫不以人类已经取得的科学真理

为根据展开想象，它也是用通俗易懂的方

式介绍这些科学成就。在科学素养严重不

足，各类迷信还很有市场，“大师”辈出的时

代，科幻文学岂不有一丝救弊之功？其次，

更 重 要 的 是 ，科 幻 文 学 是 一 种“ 未 来 之

思”。作为“未来之思”，科幻文学是一种指

引，人们不仅会在它的指引下去想象未来，

甚至某个被激发起好奇心的孩子长大后会

努力研究、把其中的一些幻想变为现实，这

在科学发展史上并不少见——而“易筋经”

“打狗棒法”是不可能引导人类去想象未

来，更不可能促进科学进步的。

《三 体》：站 在 科 幻 文 学 的 浪 尖 上
文·杨富波

文·杨 雪

天山深处有人家（摄影） 李晓楠

■随想随录

科技日报讯 （记者杨雪）由 30 多位不

同学科专家历时 12年研究的最终成果《曾

侯乙编钟》新书日前在京首发。该书从三

十多年来各个领域的研究成果出发，对我

国先秦时期的礼乐制度、铸造技术、艺术成

就等方面进行了系统论述。

《曾侯乙编钟》全面梳理了其有关考古

学、历史学、音乐学、古文字学、声学、冶金

铸造学、科技史学、天文学等方面的研究成

果，涉及曾侯乙编钟的组合及其悬制、钟磬

铭文的释读及其乐律学涵义、音响实测及

分析、一钟双音创造的证实及其声学原理、

律制及其定律器、乐学体系、铸造及其复制

等内容。该书全面反映了曾侯乙编钟的文

化面貌及多学科研究成果，为目前曾侯乙

编钟研究领域最全面详实的研究专著。

《曾侯乙编钟》新书首发


